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意犹未尽

台湾同胞的企盼

■管新生 文

3
当年的铝材厂很吃香——举凡

香烟铝箔糖果铝箔茶叶铝箔及一应
铝制品（铝锅铝壶铝盆铝勺等）缺其
不可，是中国工业史上最早的铝箔铝
材生产企业，曾被誉为“亚洲第一”

“远东第一”；而铝材厂的工人们与时
俱进更为吃香，不为别的，只缘与一
桩最流行最时髦最吃价的社会现象
搭界——毛主席像章。

毛 主 席 像 章 的 材 质 大 多 为 铝
材，后来延伸到了瓷器、塑料、铁皮
等等。

那时候，无论是中央、地方，还是
部队，无论是造反队组织，还是红卫
兵小将，凡到我们厂子里要用铝材制
造毛主席像章的，统统不能免俗地赠
送给全厂职工每人一枚，不知道这是
不是山大王“过路留下买路钱”的路
数。于是，我们每个工人十分荣幸

地总会隔三岔五领到风格迥异尺寸
不一色彩不同的像章，凡市面上最
大的和最小的，最朴素的和最华丽
的，我们应有尽有。这，大概也可以
算得上是前无古人后无来者的时代
绝唱了。

于 是 ，便 诞 生 了 缠 绵 的 相 关
故事。

有一个大龄未婚的师傅，看中了
自己的女徒弟，近水楼台先得月，不
多时日便卿卿我我相约去看电影荡
马路数电线杆了。不料横生枝节，半
路杀出一个程咬金——前道工序的
一位同样大龄同样未婚的师傅也看
上了这个女孩，他比女孩的师傅更能
揣摩初出校门跨入厂门的女孩心理，
先是悄悄地送上了几枚厂里发放的
毛主席像章，讨其欢心赢其好感，也
是天佑其缘——“程咬金”忽然被厂
里派去外单位作了光荣的“工宣队”
队员，这一来门路大开，时时带来一
些令人眼前一亮见所未见闻所未闻
的毛主席像章送给女孩。水滴石

穿，终于博得了芳心，一枝红杏出墙
来！女孩毅然决然地背叛了师傅，
最后和这位工宣队朋友结了婚。可
以毫不牵强附会地说，他们的月下
老人就是像章。

这是一个可以复制的故事。在
那个火红的年代，在我所在的这一家
厂子里，有好几对青年男女便是被像
章这一根红线牵到一起去的。

火 红 的 年 代 自 有 火 红 的 表 现
形态。

在车间楼上的一间办公室，我看
到了借调到厂部政宣组画宣传画写
大字的邱栋吴孝法几个人，他们要在
厂门口矗立起来的宣传架上画一幅
巨大的毛主席画像。很惊讶他们有
超一流的本领，更佩服他们能画得惟
妙惟肖不走样，在这方面是绝不可以
开半点玩笑的。

很快，我就明白自己的担心完全
是多余的了，忽然对他们一点儿也不
佩服了。原因很简单，他们画像用的
是“方格缩放法”。

“方格缩放法”即：记录好图片在
格子上的关键坐标点，然后在放大或
缩小的方格纸上同样的位子标记出
来，将点按照原图连接。如同画函数
的图形。直线的地方用尺子，曲线可
以用蛇尺。是以谓之为“方格缩放
法”。无论有无绘画基础的人，都能
像绣出精美的“十字绣”一样画出美
妙的漂亮图画。

那时，在马路边的地摊上常可见
到用几根细长竹片串钉而成的捞什
子出售，虽不知其名，却是“方格缩放
法”的绝佳绘画工具。不贵，也就几
分钱个把大毛的价格。买下便用，我
这个连美术ABC都不懂的毛头小子，
也初生牛犊不怕虎地画起了领袖
像！画布很大——是自己家里的一
整堵墙。

买来了著名而价廉的马利牌油
画颜料，意气风发地说干就干！经
过几天的摸索奋战，一幅毛主席手
臂上挽着军装巡视即《祖国山河一
片红》的图画顿时跃然墙上。其实
那时的工人新村，早已沉浸在一片
红色的海洋之中：每一个门牌号头
的大门口，全都是令人肃然起敬的
红漆大字：听毛主席话，跟共产党
走，大海航行靠舵手，干革命靠的是

毛泽东思想……有宋体，有隶书，有
楷书，不一而足，各显风流。当然也
有巨幅的毛主席画像，在屋山头向
每一个经过的人进行着招牌式的革
命大招手。

有人说，那是一种无意识的随
大流的跟风之作，是一种不谙世事
的幼稚之作；还有人说，这是一种纯
粹真情的流露，是一种天真无邪的爱
的体验……

统统言之有理。
在几十年之后的今天，蓦然回

首，我个人似乎倾向于后者，因为正
值“三忠于四无限”口号流行的狂热
岁月（“三忠于”即：忠于毛主席、忠
于毛泽东思想、忠于毛主席的无产
阶级革命路线；“四无限”即：“无限
热爱伟大的导师、无限信仰伟大的
领袖、无限崇拜伟大的统帅、无限
忠诚伟大的舵手”）。而我们这些
当年的小把戏，也许只能很不恰当
地借用李商隐的两行诗留此存照
了：此情可待成追忆，只是当时已
惘然。

这不是开脱，被时代狂飙挟裹前
行的个人呵，太过渺小，太身不由己，
一如大江东去浪卷千堆雪中一粒小
小的沙子。

杨浦人文

另一种叙事记忆：工人子弟（十一）

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

■王坚忍 文

1947年5月，由曹聚仁负责撰文、
舒宗侨负责图片，合作编著的40余万
字，1000多幅照片的《中国抗战画史》
出版，好评如潮。它以图片印证文字，
又以文字阐述图片，是一本影响深远
的书。阅读这本分为 10 大章并附录
抗战史料述评的画史，概括起来有三
个特点——

一是剖析军国主义的来龙去脉。
曹聚仁的第一章引论，先上溯到日本
民族的起源、武士道的逐渐形成，再延
续到日本军部凌驾于内阁的体制的完
成。日本民族主要由北海道本土的虾
夷人和从南洋来的马来族等组成，虾
夷人剽悍，在冬天能握一把小刀深入
洞穴刺杀巨熊，这种不怕死的习俗

成为武士道的滥觞。日本因岛国关
闭，多火山地震，民族性格比较悲
观，其国花樱花盛开时灿烂芬芳，
花期短，零落时“色香俱散”，故他
们崇尚好义轻生的“鲤鱼精神”，认
为 鲤 鱼 作 战 勇 猛 ，能 坦 然 面 对 刀
锋，武士道的“切腹”便与“鲤鱼精
神”不无关系。明治维新时，确立
陆军大臣和海军大臣直接对天皇
负责，不受首相指挥的制度，为军人
操纵政治张本，而后历经中日甲午
战争、日俄战争，日本军部野心膨
胀，疯狂地对外侵略扩张，成为不折
不扣的军国主义。

二 是 对 待 两 个 战 场 的 一 视 同
仁。抗日战争有两个战场：国民党
的正面战场和共产党的敌后战场。
曹聚仁在叙述国民党军队的“八一

三”淞沪会战、武汉会战、南京保卫
战、台儿庄大捷、三次长沙会战、昆
仑关大捷、远征军入缅甸、腾冲之战
等惊天动地的阵地战的同时，不忘
向大家介绍共产党领导的敌后战场
可歌可泣的战绩。在当时的背景
下，即国共两党酣战正急，国民党统
治区人心已失，民怨日甚，“反饥饿
反内战反迫害”如火如荼；共产党解
放区逐渐广大，欣欣向荣。这种一
视同仁，超越党派之争，真的是难能
可贵。他俩用文字和图片，还原了
共产党领导的八路军、新四军，首战
平型关、夜袭阳明堡日空军基地、太
行山击毙“名将之花”、挺进江南、开
展百团大战、冀中平原连战连捷等
赫赫战果。而对国军内部而言，不
仅叙述了嫡系中央军的浴血苦战，

也对地方部队进行了公允的评介。
当谈到他俩为何要一视同仁，不带
偏见时，曹聚仁说是新闻工作者的
良知使然：“我们要对得起地下的战
士，对得起永久的读者。”“一个史人
站在这矛盾的政治漩涡的前面，叹
息唏嘘之余，依然想保持着我们的
直笔。”

三 是 重 视 战 时 经 济 的 支 撑 作
用。抗日战争是“积小胜为大胜，以
空间换时间”的持久战，故曹聚仁、舒
宗侨用了较多的文字、图片来证明战
时经济的重要支撑作用。日军采用
了“以战养战”的方式，疯狂掠夺占领
区的物质资源。日伪与我方货币战
也一直呈胶着状态。如为破坏重庆
国民党政府发行的法币，汪伪政府发
行了中央储备银行的伪钞，上海孤岛
的军统特务与汪伪极司菲尔路 76 号
特工之间，还为此展开了一场互相暗
杀对方的上海分行人员的枪战。共
产党领导的晋察冀边区银行，也发行
了货币在边区流通，维护敌后战场的

经济。其中最值得一提的是，上海等
沿海地区“以抗战救亡为主旨”的工
厂内迁至重庆等西南地区的壮举。
这场冒着枪林弹雨，翻山涉水，辗转
流离，先后延续 3 年的工业大迁移，

“包括上海 100 余家工厂在内总计
600 余家工厂实现了生产转移，为战
时物质资源的供应作出了重要贡
献。”画史用 10 多张图片配以文字，
展现了西南后方军事、民用工厂的热
气腾腾的生产场景——藏在深山老
林中的兵工厂，正在制造轻机关枪和
望远镜等，“用以支持战线上 500 万
大军之消耗”；重庆的纱厂纱锭飞转
织布忙，战时中国的出口大宗桐油
正在蒸馏之中，皮革厂的滚筒鞣制
着原皮，汽车修理、无线电机械、水
泥、面粉等工厂投产运转……“中国
后方在封锁中维持自给自足”。对
抗战的最后胜利，提供了源源不断的
后勤保障。

《中国抗战画史》，称“抗战画史”
实为“抗战史诗”。

三清山女神峰 ■唐嘉鸥

■梁素霞 文

66 年了，终于迎来了两岸领导
人的首次会面！

历史的车轮滚滚向前，时代的潮
流浩浩荡荡！

台籍同胞忘不了1958年的炮轰
金门、忘不了站在厦门海边用望远镜
瞭望小金门的心酸、忘不了乘着游艇
目睹金门岛上的“三民主义统一中
国”……我们企盼着两岸民众和平安
宁的生活。

我们更忘不了1993年在新加坡
举行的“汪辜会谈”、忘不了 2005 年
国民党主席连战的“破冰之旅”、忘
不了 2003 年首次实现台商包机的
喜悦、更忘不了 2008 年“三通”来临
时的激动！从 2006 年两岸经贸文
化论坛的举办到现如今全国已有47
个试点城市赴台个人游的开放，从
2008 年至今的 7 年多时间里，两岸
双方签署了 23 项协议，解决了事关
两岸民众利益的一系列问题……我
们企盼着进一步增进两岸民众的福
祉，企盼着两岸亲人能共同建设美
好家园！

两岸领导人的首次会面是三
十年来两岸交融、交流、交往基础

的孕育，是两岸同胞努力顺应时代
潮流和两岸民心的水到渠成的结
果，是我们台胞梦寐以求的瓜熟蒂
落的硕果。

兄弟见面三分亲！历史的惨剧
已经过去、前辈的恩怨可以休矣！
历史和现实告诉我们：祖国兴则台
湾旺、祖国衰则台湾亡，唇齿相依、
休戚与共，我们企盼着海峡两岸互
利共赢！

习马会的成功举行，给我们台胞
带来了无限美好的光辉愿景；两岸领
导人 81 秒钟的长时间微笑握手，让
我们台胞激动不已、热血沸腾，习主
席“因为我们是打断骨头连着筋的兄
弟，是血浓于水的一家人”的一席话，
让我们热泪盈眶、温暖心头。两岸一
家亲是我们炎黄子孙多年来的期
盼！我们企盼着两岸同胞用自己的
能力和智慧解决好自己的问题，企盼
着两岸亲人共同实现炎黄子孙的中
国梦！让两岸同胞共享民族复兴的
伟大荣耀！

抗战记忆

堪称史诗的《中国抗战画史》

2015.12.08 星期二｜责任编辑：顾金华 视觉编辑：鲁茵乔

了／解／知／识／杨／浦／的／第／一／窗／口 第8版

五角场·文苑

Y A N G P U T I M E S
沪报字第0189号 每周逢二、四、六出版 新闻热线：55217699 数字报网址：www.yptimes.cn E-mail：ypt@yptimes.cn

本期8版

第136期（总第1741期）

12月8日
星期二

农历乙未年十月廿七

2015年
了／解／知／识／杨／浦／的／第／一／窗／口

本报讯 12月3日，区领导诸葛
宇杰、谢坚钢、邹明、倪俊南、王立
新、陶宇银、周海健、王桢出席区委
与市建设交通工作党委中心组联
组学习会。市建设交通工作党委
书记崔明华，副书记、市交通委主
任孙建平，副书记、市住建委主任
顾金山，副书记田赛男、朱铁民等
出席。会前，与会同志到新江湾城
通道及空中连廊工程项目指挥部、
杨浦宝山间区区对接道路周边、五
角场交通示范区实地考察。

崔明华表示，杨浦在城市建设
和管理方面取得的成绩让人鼓舞，
杨浦领导干部锐意进取、勇于担
当、努力补短板的精神令人振奋，
市建设交通委将进一步支持杨浦
补短板，并在城市建设和管理方面
先行先试，探索出更新更好方法，
为全市提供可复制、可推广的好经
验。希望双方进一步加强联动，加
强交流，共同推动全市建设交通事
业取得更大发展。

诸葛宇杰感谢市建设交通委
多年来对杨浦经济社会发展的支
持，并表示，杨浦多年来坚持三区
联动、转型发展，得到了市科创中
心重要承载区这样宝贵的发展机
遇，杨浦倍加珍惜。基础设施建
设等方面的短板制约了杨浦进一
步发展，希望市建设交通委继续
给予支持和帮助，杨浦将全力以
赴补齐短板，并在城市建设管理
方面积极探索，助推杨浦取得更
好、更快发展。

谢坚钢介绍杨浦经济社会发
展及市政基础设施建设情况。孙
建平、顾金山介绍建设交通工作相
关情况。

记者从会上了解到，杨浦基础
设施薄弱、历史欠账多，目前在市
建交党委的推动下，轨道交通 18
号线杨浦段 8 个站点中 6 个已启
动腾地工作、1 个已完成签约；轨
道交通 10 号线二期已于 7 月实施
杨浦段站本体施工；周家嘴路越
江工程今年 3 月启动，已完成管
线搬迁；大定海排水系统泵站主
体及支管建设已竣工，总管建设
已达到 20%排水效能，计划明年
汛期前竣工；三条区区对接道路
殷行路、殷高东路、三门路已辟
通通车。同时，淞沪路－三门路
立交（新江湾城通道及空中连廊
工作）于 2014 年底立项，目前下
立交工程绿化、管线搬迁已启动；
长阳路工程去年完成了东段（军
工路－内江路）辟通，今年大连
路－宁国路的拓宽已经竣工，年
内宁国路－内江路段的拓宽也将
全面竣工，以配合北横通道的建
设；江浦路交通改善，周家嘴路以
北全面竣工。 ■毛海萍
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本报讯 12月2日，市宣讲团来本
区宣讲党的十八届五中全会精神，区
领导诸葛宇杰、谢坚钢、马效华、唐海
东等区四套班子领导出席。市学习
贯彻党的十八届五中全会精神宣讲
团成员、市金融工作委员会党委副书
记、市金融服务办公室主任郑杨作学
习贯彻党的十八届五中全会精神辅
导报告并介绍“十三五”时期上海国
际金融中心建设规划的初步思考。

听取报告之后，诸葛宇杰指出，
党的十八届五中全会是在协调推进

“四个全面”战略布局、夺取全面建成
小康社会决胜阶段召开的一次十分
重要的会议。全会通过了《中共中央
关于制定国民经济和社会发展第十
三个五年规划的建议》，确定了“十三
五”时期我国经济社会发展的指导思
想、目标任务、重大举措，描绘了我国
未来五年发展的宏伟蓝图，提出了

“创新、协调、绿色、开放、共享”的五
大发展理念。这是“十三五”时期我
国发展思路、发展方向、发展着力点
的集中体现，具有战略性、纲领性、引
领性，集中反映了党对经济社会发展
规律认识的深化，极大地丰富了马克
思主义发展观，标志着中国共产党对
中国特色社会主义发展道路的认识
又达到了一个新高度。

诸葛宇杰要求，全区各部门、单

位，要结合本次报告会，进一步深入
学习贯彻落实党的十八届五中全会
精神，把五中全会精神和市委要求贯
彻落实到杨浦“十三五”规划编制工
作中，同时要进一步学习金融等专业
知识，在新一轮发展中破瓶颈解难
题，切实推进上海科创中心重要承载
区建设。

会上，唐海东作学习交流。
■记者 郑潇萌

市宣讲团来杨浦宣讲党的十八届五中全会精神

本报讯 12月3日，区委书记诸葛
宇杰出席区创建全国文明城区、推进
重点薄弱地区综合治理工作会议，通
报了12月2日晚纪念路粮油市场火灾
情况。

诸葛宇杰指出，这场火灾说明
杨浦有薄弱地区，有重大隐患存在，
杨浦领导干部心中一定要明白，不
能有任何的侥幸。要按照市委、市
政府要求，进一步加强重点薄弱地
区的综合治理，治出面貌、治出能
力、治出信心。治出面貌，就是要以

“有提高、有改善、有新的面貌”为标
准，加强治理。治出能力，重点薄弱
地区的治理难度很大，要正视矛盾
隐患，有关部门解决问题的能力要
跟上，队伍的能力要有明显的提

高。治出信心，治理过程中，杨浦的
干部队伍要有信心，要让老百姓对
我们有信心，就是要提高这件事情
后续工作的要求和标准。

诸葛宇杰强调，重点薄弱地区综
合治理与全国文明城区创建工作是
有机统一、相互影响的，全国文明城
区创建是高目标，重点薄弱地区综合
治理是补短板，短板补得好，目标就
越容易企及，短板补得差，目标就是
空中楼阁、虚无缥缈。要迅速行动，
进一步做好全国文明城区创建各项
工作。要做好长期打算，文明城区创
建工作不是一蹴而就的，是一个长期
的过程，要做好打持久战的思想准
备。要坚持利民、惠民，文明城区创
建工作最终的目标是让老百姓得实

惠。要落实责任，各有关部门要组建
强有力的班子和可靠的力量，来推进
全国文明城区创建工作。

区委副书记、区长谢坚钢提出相
关工作要求。区委副书记唐海东主持
会议，区委常委、宣传部部长高德彪，
区委常委、副区长丁欢欢分别部署相
关工作，区领导魏伟明、马效华、邹明、
倪俊南、王立新、陶宇银、周海健、王
桢、李雅平等出席。

定海路街道、大桥街道、区绿化市
容局作交流发言。

今年以来，本区确定了18处重点
薄弱区域，今年9月，又将东方国际水
产中心、超飞捷小商品市场、方中圆
建材市场纳入综合治理范畴。一年
来，整治工作取得一定成效。记者从

会上了解到，明年的重点薄弱地区综
合整治点位共有30个，都是历年来本
区居民反复诉求举报的重点、难点问
题和疑难杂症，涉及杨浦汽配城“三
合一”群租，控江四村违法建筑，国济
路、国宾路的交通，渭南路倒流户，辽
源西路小区菜场等。

据悉，这些区域都曾经开展过整
治，但成效不大。明年的薄弱地区综
合治理将项目分为区、街镇两级，将
街镇范围内难度最高、问题最突出的
沉疴痼疾列入区级整治范畴，自上而
下做到区级层面牵头解决一批，街镇
层面自行解决一批，整治时限分为春
节前、年中、年末三个阶段，因地制
宜、对症下药，有计划、有步骤地逐步
推进治理工作。 ■毛海萍

区创建全国文明城区、推进重点薄弱地区综合治理工作会议召开

迅速行动治出面貌治出能力治出信心

区人大常委会
任命李雅平为副区长

本报讯 今年12月5日，是第30
个国际志愿者日。12 月 4 日上午，
四平路街道在苏家屯路开展“邻里
守望、随手公益、清洁家园”主题志
愿服务行动，22个单位、街道职能部
门为社区居民奉上了 45 个志愿服
务项目“大餐”，吸引了辖区内 500
余人的共同参与。当天，23 个居民
区还开展了精品四平“清洁家园”主
题活动。

根据今年 10 月对四平路社区
居民进行志愿服务抽样调查的结
果，90%左右的社区居民青睐诸如
家电修理、健康监测、咨询服务等
项目。为此，本次活动增设了上海
君和律师事务所法律咨询项目，以
及海军 411 医院的高血压、甲状腺
监测，同时为适应新媒体时代居
民的需求，还提供了苏宁易购的
下载 APP 送礼品、免费手机贴膜

等服务。
近年来，四平路街道以“双创”

和创建全国文明城区为契机，通过
与同济大学的街校共建、联合社区
单位为居民提供各种专业化的志愿
服务。目前，社区志愿服务中心注
册志愿者达1万人，累计志愿服务达
10 万人次，志愿精神成为“精品四
平”的重要标志和四平人文社区的
和谐力量。 ■朱良城

四平志愿服务“大餐”紧扣群众需求

本报讯 区十五届人大常委会
近日举行第三十九次会议。区人大
常委会主任魏伟明，副主任麦碧莲、
盛俊杰、王莉静及18位委员出席会
议。副区长王桢、区法院院长孙培
江、区检察院检察长岳杨列席会议。

会议决定任命李雅平同志为上
海市杨浦区副区长。

会议听取和审议了区政府关于
二次供水设施改造工作情况的报
告，区人大常委会专题调研组报告
了调研情况。

会议强调，要进一步加大二次
供水设施改造的宣传力度，提高业
主对二次供水安全的知晓率、参与
率、重视率，争取广大居民对二次供
水改造实事项目的支持；要进一步
加大推进力度，在保质保量的前提
下，力争完成年度目标，让更多的市
民喝上干净水、放心水；要进一步加
强组织领导，完善改造工作的组织
机制和运行机制，强化部门间沟通
协调，加快改造建设工程审批程序，
及时解决改造过程中遇到的问题和
困难；要建立健全推进二次供水设
施改造工作的综合考评机制，进一
步提高行政运行效率。

会议审议通过了《上海市杨浦区
人民代表大会常务委员会行使重大
事项决定权办法（试行）》、《上海市杨
浦区人民代表大会常务委员会关于
完善决议决定执行、意见建议处理及
反馈的办法（试行）》、（下转第4版）


